REUNION EXTRAORDINARIA DE PRESIDENTES DE CENTROAMERICA, REPUBLICA DOMINICANA Y BELICE

Tegucigalpa, Honduras, 4 de febrero de 1999.

AYUDA MEMORIA

El día 4 de febrero de 1999, se llevó a cabo en Tegucigalpa, Honduras, la Reunión Extraordinaria de Presidentes de Centroamérica, República Dominicana y Belice. En ésta participaron el Ingeniero Carlos Roberto Flores, Presidente de la República de Honduras; el Doctor Miguel Angel Rodríguez, Presidente de la República de Costa Rica; el Doctor Armando Calderón Sol, Presidente de la República de El Salvador; el Doctor Arnoldo Alemán, Presidente de la República de Nicaragua; el Doctor Eduardo Stein, Ministro de Relaciones Exteriores y Representante Especial del Presidente de Guatemala; el Señor Jaime David Fernández Mirabal, Vicepresidente de la República Dominicana y el Embajador Mike Mena, Representante Especial del Primer Ministro de Belice. Además participó el Secretario General del SICA y representantes del BCIE y SIECA.

En dicha reunión se desarrolló la agenda siguiente:

1. Estrategia Regional Centroamericana a tratar con el Presidente William Jefferson Clinton.

Los Presidente de Centroamérica intercambiaron puntos de vista sobre la visita del Presidente Clinton a la región centroamericana. En ese sentido, acordaron distribuirse los temas de la agenda de trabajo propuesta, de la forma siguiente:

* Reconstrucción y Transformación de la región: Honduras
* Deuda externa y financiamiento: Nicaragua
* Comercio: Costa Rica

* Inversión: República Dominicana

* Migración:
* Medio Ambiente:
* Delitos transnacionales:
El Salvador
Guatemala
Estados Unidos

Sobre este último-punto, se planteó que también era de interés de Centroamérica, por lo que se debería dejar espacio para que los países de la región pudieran expresar sus puntos de vista. Asimismo, se señaló que uno de los posibles temas de interés para los Estados Unidos era el referente a la suscripción de Tratados de Extradición, tema en que cada país tenía que considerar su propia normativa constitucional y legal.

Se precisó además que otro tema que era probable que surgiera de las conversaciones era el relativo a propiedad intelectual.

Por otra parte, convinieron en encargar a la Presidencia Pro-Tempore presentar en privado la candidatura centroamericana del ex -Presidente Rafael Angel Calderón Fournier, al cargo de Secretario General de la Organización de los Estados Americanos.

Asimismo, esta presentación también se haría con el Presidente de la República Dominicana ya que dicho país no ha adoptado una posición respecto a este tema. El representante de Belice expresó que su país ya había dado su apoyo.

Por otro lado, el Canciller de Guatemala recordó que en el marco de la anterior visita del Presidente Clinton y de reuniones sostenidas con la Señora Madeleine Albright, como Secretario de Estado de los Estados Unidos de América, se ha propuesto la ampliación de las ventajas del CBI como un espacio temporal, en tanto se negocia un Tratado de Libre Comercio; y que se debería de aprovechar la oportunidad para impulsar el foro de comercio entre dicho país y Centroamérica.

La representante de SIECA expuso el documento preparado, especialmente en lo que se refiere dos recomendaciones concretes incluidas en el mismo:

- * Que los Presidentes de Centroamérica le planteen al Presidente Clinton durante su visita a Guatemala, que los Estados Unidos y Centroamérica inicien las negociaciones de un Tratado de Libre Comercio aun sin que el Gobierno de los Estados Unidos disponga de la autorización para negociar por la vía rápida (fast track); y
- * Entre tanto se finaliza la negociación y entra en vigor el TLC, que el Consejo de Comercio e Inversión creado por la Declaración de San José, recomiende al ejecutivo de los Estados Unidos que apoye el contenido de la propuesta Crane (H.R. 2644 United States Caribbean Trade Partnership Act), la cual incorpora las necesidades de la región y es de mutuo beneficio para los Estados Unidos y Centroamérica.

En este contexto se acordó que Costa Rica convocara a una reunión de Ministros de Comercio para considerar el documento que estaría presentándose a los Estados Unidos. El Salvador recomendó que se invitara a los Embajadores en Washington a participar en dicha reunión. Además, se propuso que la Compañía Lobista, contratada con el apoyo del BCIE, colabore en apoyo la iniciativa de promover los intereses de Centroamérica en el Ambito comercial y de inversión.

Se estableció un mecanismo de consulta, vía Cancillerías, para conocer e intercambiar criterios sobre las otras presentaciones.

En este mismo contexto, se destacó la iniciativa de ley "Acta de Ayuda a Centroamérica y el Caribe", que ha sido presentada en el Senado de los Estados

Unidos y que contribuiría con la región en aspectos de comercio, cooperación bilateral y asistencia financiera multilateral. Se propuso dar seguimiento a la misma e impulsar modalidades de apoyo para la concreción de ésta.

2. Estrategia regional para la Reunión del Grupo Regional de Estocolmo, Suecia, a celebrarse en mayo de 1999.

El Presidente de Honduras introdujo el tema puntualizando los acuerdos alcanzados por la reunión interministerial efectuada en su país los días 28 y 29 de enero, con la finalidad de identificar las áreas y temas para proyectos regionales. En ese sentido, destacó que los proyectos regionales deberán ser complementarios y adicionales a la cooperación que la comunidad internacional brinde a sus respectivos países. Agregó que las propuestas deben estar vinculadas con la reconstrucción de la región. Adicionalmente, reiteró que la Secretarla del SICA y las instituciones regionales tendrán a su cargo la formulación de los programas y proyectos.

El Secretario General del SICA hizo un resumen de los avances en los diferentes trabajos y del compromiso de las instituciones regionales de concluir los trabajos en los tiempos establecidos.

El Presidente de Honduras, señaló la importancia de que el BID participe activamente con sus equipos técnicos, apoyando la preparación de los trabajos ya iniciados. En ese sentido, el Secretario General del SICA indicó que se buscará intensificar este apoyo del BID, incluyendo la acreditación de un representante en la sede de dicha institución centroamericana, si fuere posible. De hecho, ya estaban participando en temas de infraestructura y modernización industrial como señaló la representante de SIECA.

Sobre este mismo tema, el Ministro de Relaciones de Guatemala subrayó la conveniencia de buscar una interlocución adecuada para Centroamérica. Por otra parte recomendó que en el documento de los proyectos regionales, en la parte de presentación, se planteen algunos aspectos como por ejemplo el impacto de la crisis generada por el Mitch en cada familia centroamericana, subrayar el significado de la realidad económica en el marco de la crisis financiera internacional cómo se vincula la crisis con los precios de nuestros productos y la falta de liquidez de nuestros países en el contexto de los organismos financieros internacionales. Asimismo, hacer una relación de las diferencias de significado de la reducción del PIB per cápita de los ingresos de una familia de Centroamérica y una de Alemania.

Igualmente, el Presidente de El Salvador sugirió que se solicitara al BID la definición de un solo interlocutor y que este planteamiento lo canalice la Presidencia Protémpore.

Asimismo, los Presidentes acordaron que examinarían los documentos finales antes de hacer la presentación oficial. En tal sentido, solicitaron que los documentos estuvieran listos para el 10 de abril, fecha que serán revisados a

nivel técnico y posteriormente por los Presidentes en el marco de la reunión que llevarón a cabo con el Primer Ministro de Canadá en fecha 12 y 13 de abril.

3. Entrega de la Presidencia Protémpore.

El Presidente de Honduras hizo entrega formal de la Presidencia Protémpore al Presidente de Nicaragua y presentó documento contentivo de las actividades realizada durante el ejercicio de la misma.

4. Varios.

* Grupo de Río.

El Salvador, en su calidad de representante de Centroamérica ante el Grupo de Río hizo un resumen de los acontecimientos sucedidos durante el período en que llevara esa representación. Esta sería traspasada a Guatemala.

En este mismo contexto, se planteó la conveniencia de que Centroamérica se retire de dicho grupo. Consecuentemente se recomendó que la Presidencia Protémpore envíe una nota en ese sentido a la Presidencia de dicho grupo. No obstante, convinieron en posponer tal acción por el momento, ya que podría afectar otros eventos de interés regional.

Por otra parte, se acordó tratar el tema de la Cumbre entre Europa y América Latina y El Caribe, en el contexto de la Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de la Asociación de Estados del Caribe, que se verificará en República Dominicana los días 16 y 17 de abril, donde participarán México, Venezuela y Colombia.

* XX Cumbre de Presidentes de Centroamérica.

Guatemala accedió a que esta Cumbre se verifique en Nicaragua, dado que estaba prevista a efectuarse en aquel país, sugiriendo que se mantenga el tema de la Vulnerabilidad de Centroamérica.

A este respecto, se convino en no dar un título específico al encuentro.

* Reconocimiento del Presidente de Nicaragua.

El Presidente de Nicaragua expresó los sinceros agradecimientos al Pueblo y al Gobierno de Costa Rica, especialmente a su Presidente, por la amnistía decretada a favor de los nicaragüenses residentes en dicho país y su reglamento.

Finalmente, esta reunión concluyó con un acto solemne de traspaso de la Presidencia Protémpore de Honduras a Nicaragua.